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AGRADECIMIENTOS
Estoy aquí desempeñándome como Diputada Federal gracias a ti, a la confianza de miles 
y miles de ciudadanos del Sur de Sonora, me siento muy motivada y satisfecha a 1 año 
de función profesional, estoy presentando iniciativas que emanan de planteamientos y 
peticiones de nuestra gente, mujeres y hombres que aclaman mayores oportunidades de 
crecimiento, empleo, vivienda y mejores servicios de salud y de educación, son 365 días 
de estar atenta a todos ustedes y seguiré velando por seguir construyendo reformas de 
leyes que le den seguridad, paz y justicia social.

Estoy agradecida y muy comprometida a dar mayor rendimiento con nuestro coordinador 
del Partido de Trabajo Profr. Alberto Anaya Gutiérrez, de igual manera agradezco el apoyo 
y la oportunidad de ser Diputada Federal a nuestro delegado y presidente del PT Sonora 
Lic. Ramón Flores Robles, confiando en seguir construyendo puentes que nos acerquen 
como servidores públicos y ciudadanos comprometidos con nuestra militancia y con todos 
los Sonorenses.

Estoy además muy solidaria y agradecida con nuestro gobernador Dr. Francisco Alfonso 
Durazo Montaño por su entrega total al servicio sensible, responsable y transparente en 
su gobierno progresista para nuestro hermoso y generoso Estado Sonora.

Soy una compañera activa y solidaria con 32 diputados y diputadas del Partido del Traba-
jo a quien nunca les fallaré, les ofrezco mi lealtad y amistad, y en este primer año hemos 
rendido un gran trabajo legislativo y de gestión.

Por último, gracias a nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador a juicio en este 
año nos presentó iniciativas que le den a México soberanía 
sobre el Litio y además a seguir brindando a cada rincón 
de la patria mayor presencia de nuestras fuerzas armadas 
creando un México más seguro en la ruta del desarrollo eco-
nómico, la justicia social con los más pobres y en búsqueda 
de la paz para todos y todas.

Gracias a un gran equipo de trabajo, estamos llegando a es-
tas importantes metas en este primer año de función legisla-
tiva.
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PRESENTACIÓN
Gracias al voto y la confianza de los ciudada-
nos del Distrito 07, del Estado de Sonora, soy 
Diputada Federal por el Partido del Trabajo, y 
he llevado la voz de la gente a la Cámara de 
Diputados.

He presentado iniciativas para beneficiar a la 
Educación, a las Personas Adultas Mayores, a 
los Pueblos Indígenas, entre otros.

Como diputada federal de esta región, he reco-
rrido los pueblos y las comunidades para aten-
der las demandas de la gente y brindar apoyos 
hasta donde me es posible. 

Mi mayor anhelo siempre ha sido buscar mejo-
rar la calidad de vida de la sociedad, así como 
alzar la voz ante las injusticias y desempeñar 
un papel relevante en los temas de mayor 
interés a quienes me han brindado su 
confianza en esta representación. 
La tarea ha sido ardua, pero muy 
gratificante, el ejercicio de esta 
noble tarea me ha llevado a 
asumir grandes compromisos, 
labor que requiere de esfuer-
zo y voluntad para atender-
los. Por ello, el día a día 
se convierte en un nuevo 
reto para lograr que, en la 
máxima tribuna del Con-
greso de la Unión en 
México, se conozca 
de los graves proble-
mas y necesidades 
de mi tierra, de mi 
gente y de encon-
trar la mejor solución 
para todos y cada uno 
de ellos.
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FUNDAMENTACIÓN

El Reglamento de la Cámara de Diputados, en su artículo 8, fracción XVI, establece la 
obligación de los diputados federales de Presentar un Informe anual sobre el desempeño 
de sus labores, ante los ciudadanos de su distrito o circunscripción, del cual deberá en-
viar una copia a la Conferencia, para su publicación en la Gaceta.

El presente Informe cumple con ese mandato del Reglamento; y contiene elementos 
para dar un panorama de mi desempeño en este Primer Año de la LXV Legislatura de la 
Cámara de Diputados.

Sin embargo, quiero manifestar que este ejercicio de rendición de cuentas va más allá de 
la obligación reglamentaria, porque mi convicción es informar a los pueblos y comunida-
des del Distrito 07 de Sonora.
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La Cámara de Diputados del Congreso 
de la Unión, es la cámara baja del Poder 
Legislativo federal de México, integrando 
junto con el Senado de la República, una 
asamblea bicameral en las que se deposita 
este poder. Se compone de representan-
tes de la Nación, que son 500 diputados 
electos en su totalidad para un periodo de 
tres años, que inicia el 1 de septiembre del 
año de la elección (1 de agosto si coincide 
con la elección presidencial). Su sede es 
el Palacio Legislativo de San Lázaro en la 
Ciudad de México.

El total de sus integrantes se divide en dos 
principios de elección: 300 diputados elec-
tos de manera directa, uno por cada uno 
de los distritos electorales federales que 
componen el país; y 200 diputados que son 
electos según el principio de representa-
ción proporcional, mediante el sistema de 
listas regionales, votadas en cinco circuns-
cripciones plurinominales.

En cuanto al tema electoral México se divi-
de en 5 circunscripciones, las cuales están 
conformadas por un grupo de entidades 
federativas que sirven como base para la 
elección de los 200 diputados y los 32 se-
nadores plurinominales.

La demarcación territorial de los 300 dis-
tritos electorales uninominales es la que 
resulta de dividir la población total del país 
entre los distritos señalados. La distribu-
ción de los mismos entre las entidades fe-
derativas se realiza teniendo en cuenta el 
último censo general de población, en el 
caso del estado de Sonora cuenta con una 
LISTA NOMINAL: 2,166,230 y un PADRÓN 
ELECTORAL: 2,186,661 
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El VII Distrito Electoral Federal de Sonora es 
uno de los 300 distritos electorales en los que 
se encuentra dividido el territorio de México 
y uno de los 7 en los que se divide el estado 
de Sonora. Su cabecera es la ciudad de Na-
vojoa.

Está localizado en el extremo sur del estado, 
y desde el proceso de redistritación llevado 
a cabo en 2005 lo forman los municipios de 
Álamos, Etchojoa, Huatabampo, Navojoa, 
Quiriego, Rosario y Benito Juárez.

Para hacer más eficiente y completo su fun-
ción legislativa, la Cámara de Diputados cuen-
ta con Comisiones Legislativas Ordinarias.

Las Comisiones dictaminan las iniciativas y 
puntos de acuerdo que se discuten en el Ple-
no de la Cámara de Diputados. Además, las 
Comisiones realizan foros, consultas y 
vigilan el desempeño de las dependen-
cias federales.
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En la LXV Legislatura, la Cámara de Diputados cuenta con 51 Comisiones Legislativas 
Ordinarias.

Cada Comisión está organizada con una Presidencia, una Junta directiva integrada por la 
Presidencia y los Secretarios, y los Integrantes. El número de diputados varía de acuerdo 
al tema de cada Comisión.

La Cámara de Diputados cuenta con las siguientes comisiones ordinarias que se mantie-
nen de legislatura a legislatura, que tienen a su cargo tareas dedictamen legislativo, de 
información y de control evaluatorio, y son:

• Asuntos Frontera Norte
• Asuntos Frontera Sur
• Asuntos Migratorios
• Atención a Grupos Vulnerables 
• Bienestar 
• Cambio Climático y Sostenibilidad
• Ciencia, Tecnología e Innovación
• Comunicaciones y Transportes
• Cultura y Cinematografía
• Defensa Nacional 

• Deporte

• Derechos de la Niñez y Adolescencia
• Derechos Humanos

• Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territo-
rial

• Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y 
Autosuficiencia Alimentaria

• Diversidad

• Economía, Comercio y Competitividad 
• Economía Social y Fomento del Coopera-

tivismo

• Educación

• Energía

• Federalismo y Desarrollo Municipal
• Ganadería
• Gobernación y Población
• Hacienda y Crédito Público
• Igualdad de Género 
• Infraestructura 

• Jurisdiccional
• Justicia
• Juventud
• Marina
• Medio Ambiente y Recursos Naturales
• Movilidad
• Pesca

• Presupuesto y Cuenta Pública
• Protección Civil y Prevención de Desastres
• Pueblos Indígenas y Afromexicanos 
• Puntos Constitucionales
• Radio y Televisión
• Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Sa-

neamiento 

• Reforma Política-Electoral
• Régimen, Reglamentos y Prácticas Parla-

mentarias

• Relaciones Exteriores 
• Salud

• Seguridad Ciudadana
• Seguridad Social

• Trabajo y Previsión Social

• Transparencia y Anticorrupción 
• Turismo 

• Vigilancia de la Auditoría Superior de la Fe-
deración 

• Vivienda
• Zonas Metropolitanas
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TRABAJO EN COMISIONES:

Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento

(Secretaria)

Objetivo:

A través de un trabajo incluyente y participativo elaborará el o los proyectos de dictamen 
a las diversas iniciativas de Ley, preposiciones con punto de acuerdo y minutas del Se-
nado de la República, que sean turnados a la Comisión, así como crear la Nueva Ley 
General de Aguas.

Esta comisión trabajará de mane-
ra coordinada con los tres ámbi-
tos de Gobierno, para lograr que 
los presupuestos que se aprue-
ben, desde esta cámara para el 
sector Hídrico de nuestro país, se 
apliquen en las necesidades del 
sector, logrando superar los atra-
sos en beneficio de la Población.

Trabajaremos como Gestores, 
ante la demanda y peticiones 
que se formulen a la comisión y 
para ello, mantendremos canales 
abiertos de comunicación, con organizaciones, instituciones académicas, gobiernos mu-
nicipales, estatales y el gobierno Federal, así como, instituciones y organismos interna-
cionales vinculados al sector y todo aquel que se acerque a esta Comisión.

Se atendieron:

• 1 Reunión de Instalación 

• 9 Reuniones de Junta Directiva

• 11 Reuniones Ordinarias
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Proposiciones aprobadas: 5

• Dictamen con punto de acuerdo, por el 
que se exhorta al gobierno federal y al 
municipio de Cuernavaca en el estado 
de Morelos, a implementar soluciones 
conjuntas a los cortes de suministro de 
agua.

• Dictamen con punto de acuerdo, por el 
que se exhorta a la Secretaria del Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales y a 
la Comisión Nacional del Agua a esta-
blecer una campaña permanente a ni-
vel nacional de fomento a la captación 
de agua pluvial.

• Dictamen con punto de acuerdo, por el 
que se exhorta a la Secretaria del Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales, a 
la Comisión Nacional del Agua y a sus 
homologas en las 32 entidades federa-
tivas, a implementar campañas de con-
cientización sobre el cuidado del agua.

• Dictamen con punto de acuerdo, por el 
que se exhorta a la Comisión Nacional 
del Agua, a resolver la escasez de agua 
en el estado de San Luis Potosí.

• Dictamen con punto de acuerdo, por el 
que se exhorta a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, a tra-
vés de la Comisión Nacional del Agua 
a dar prioridad para realizar la limpieza, 
el retiro y manejo sustentable del lirio 
acuático de la presa allende, en San Mi-
guel de Allende Guanajuato.

 



Primer Informe de Actividades Legislativas 

Diputada Federal

11

Reuniones de Trabajo

• 08 de diciembre de 2021, en tercera 
Reunión Ordinaria se presentó la expo-
sición a cargo de la Asociación Nacio-
nal de Hidráulica.

• 20 de enero de 2022, en cuarta Reu-
nión Ordinaria se presentó la exposi-
ción a cargo del Colegio de Ingenieros 
Civiles de México.

• 30 de marzo de 2022, en Sexta Reu-
nión Ordinaria se llevó a cabo la Pre-
sentación del Centro de Estudios para 
el Desarrollo Rural Sustentable y la So-
beranía Alimentaria de la Cámara de 
Diputados (CEDRSSA).

• 27 de mayo de 2022, Reunión con el 
Director General de CONAGUA.

• 25 de Julio de 2022, Presentación de 
los Datos Básico del Agua en México a 
cargo de la Dra. Graciela Márquez Co-
lín, Directora General del INEGI.

• 23 de agosto de 2022, Presentación 
del Diagnostico Hídrico del Estado de 
Aguascalientes, a cargo del Ing. Fredi-
cio Soledad Reyes, Director del Institu-
to del Agua del Estado de Aguascalien-
tes y Presentación del Ing. Cuauhtémoc 
Reyes Bernal, Presidente del Consejo 
de la Administración de la Asociación 
de Usuarios Junta de Aguas del Distrito 
Riego 01 A.C, para dar a conocer el es-
tado que guarda el Distrito de Riego 01.
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Educación (Integrante)

 

Objetivo:

Realizar el análisis y estudio de la im-
plementación de la Reforma Constitu-
cional en materia educativa de 2019 y 
de la legislación secundaria derivada de 
ella. Al mismo tiempo, cumplir con el trá-
mite correspondiente del mayor número 
de asuntos que le sean turnados desde 
la Mesa Directiva, cumpliendo con los 
plazos constitucionales y legales esta-
blecidos, promoviendo la participación 
ciudadana y la apertura con la sociedad 
a través del Parlamento Abierto, dando 
voz y trabajando de la mano con las perso-
nas involucradas del sector educativo como 
son: padres de familia, los 
educandos, maestras y 
maestros, autoridades edu-
cativas, organizaciones de 
la sociedad civil y organis-
mos internacionales, con 
la finalidad de generar un 
marco normativo aplicable 
que responda a las nece-
sidades que se han visibili-
zado, especialmente por la 
pandemia por COVID-19, 
buscando sedimentar la 
educación como la mejor 
herramienta que promueva 
el bienestar social.
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 Se atendieron:

• 1 Reunión de Instalación 
• 11 Reuniones Ordinarias
• 1 Reunión de Comisiones Unidas de Educación y Pueblos Indígenas y Afromexicanos
• 1 Reunión de Comisiones Unidas de Educación y Derechos de la Niñez y Adolescen-

cia

• 1 Reunión de Comisiones Unidas de Educación y Atención a Grupos Vulnerables.

ASUNTOS DEL PRIMER AÑO DE EJERCICIO

Sentido del Dictámen 2021 2022 Total

Positivo 2 20 22

Negativo 4 22 26

Total 6 42 48

   

Reuniones de Trabajo.

1. 15 de diciembre de 2021, Segunda 
Reunión Ordinaria del Comité del Sis-
tema Nacional de Mejora Continua de 
la Educación (MEJOREDU), donde se 
presentaron los Criterios Generales de 
los Programas de Formación Continua 
y Desarrollo Profesional Docente. 

2. 02 de febrero de 2022, reunión de tra-
bajo entre la Comisión de Educación 
y la Secretaria de Educación Pública, 
Mtra. Delfina Gómez Álvarez. En esta 
reunión estuvieron presentes la Sub-
secretaria de Educación Básica, Dra. 
Martha Velda Hernández Moreno, el 
Subsecretario de Educación Media Su-
perior, Dr. Juan Pablo Arroyo, la Titular 
del USICAMM, Mtra. Adela Piña Bernal, 
el Titular de la Oficina de la Secretaria, 
Mtro. Rafael Flores Mendoza, el titular 
de la Unidad de Administración y Fi-
nanzas, Lic. Óscar Flores Jiménez, la 
Directora General del Programa “La Es-

cuela es Nuestra”, Arq. Pamela López 
Ruíz y la Lic. Maricela Contreras Julián, 
Coordinadora de Enlace Legislativo con 
el Congreso de la Unión de la SEP. 

3. 15 de febrero de 2022 se realizó la reu-
nión de trabajo de la Comisión de Edu-
cación con la titular de la Unidad para 
el Sistema de la Carrera de las Maes-
tras y los Maestros (USICAMM), Mtra. 
Adela Piña Bernal. Lo anterior derivado 
de los compromisos establecidos en la 
reunión del 2 de febrero de 2022 con 
la secretaria Delfina Gómez Álvarez. En 
esta reunión se expuso por parte de los 
directores de la USICAMM las funcio-
nes que tienen la autoridad federal y las 
que corresponden a las unidades esta-
tales, así como los pasos que se sigue 
durante los procesos para la admisión y 
promoción dentro del sistema de la ca-
rrera. 

4. 23 de febrero de 2022, reunión con el 
Lic. Rafael Ochoa Morales, Director 
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General de Asuntos Financieros “B” de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico. Con el objetivo de dialogar sobre 
la situación de las maestras y maestros 
jubilados y pensionados que solicitan la 
cotización de estas en salario mínimo y 
no en Unidades de Medida de Actuali-
zación (UMA). 

5. 02 de marzo de 2022, (Quinta Reunión 
Ordinaria), Presentación del Tablero de 
análisis integral para el seguimiento al 
regreso a clases presenciales, a cargo 
de Paola Gómez Oficial de Educación 
de Unicef México.

6. 03 de marzo de 2022, la presidencia de 
la Comisión realizó una reunión de tra-
bajo virtual con el Lic. Jesús Rojas Ibá-
ñez, secretario de estudio y cuenta de 
la ponencia del ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación Alfredo 
Gutiérrez Ortiz Mena, para conocer el 
estado que guarda la acción de incons-
titucionalidad 122/2019, relativo a la Ley 
General del Sistema para la Carrera de 
las Maestras y los Maestros.

7. 07 de marzo de 2022, 
la diputada Flora Ta-
nia Cruz Santos, 
presidenta de la Co-
misión, la diputada 
Martha Robles Ba-
rajas, y la diputada 
Gabriela Martínez 
Espinoza, sostuvie-
ron una reunión de 
trabajo virtual con el 
Lic. Ambrosio Héc-
tor Vázquez, director 
general de Gestión 
Escolar y Enfoque 

Territorial, y con maestras y maestros 
del Programa Nacional de Inglés, con 
el compromiso de establecer mesas de 
trabajo relativas a las Reglas de Ope-
ración. 

8. 17 de marzo de 2022, la presidenta de 
la Comisión asistió a la invitación reali-
zada por la Comisión de Educación del 
H. Congreso de Querétaro y la Coordi-
nación de Enlace con el Poder Legisla-
tivo, para dialogar la armonización de la 
Ley estatal de Educación. 

9. 26 de mayo de 2022, (Octava Reunión 
Ordinaria) Presentación de la Platafor-
ma Tecnológica AprendeINEA, a cargo 
de la Mtra. Teresa Guadalupe Reyes 
Sahagún, directora general del Instituto 
Nacional para la Educación de los Adul-
tos (INEA). 

10. 6 de abril de 2022, reunión de trabajo 
con el Subsecretario de Educación Me-
dia Superior, Dr. Juan Pablo Arroyo Or-
tiz, el Director Nacional de CONALEP, 
Dr. Enrique Ku Herrera y representan-
tes sindicales de dicho subsistema, 
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con el objetivo de dar continuidad a los 
trabajos de homologación, alineación y 
basificación. 

11. 8 de abril de 2022, la presidenta de la 
Comisión asistió a la invitación realizada 
por la Comisión de Educación, Cultura, 
Ciencia y Tecnología del H. Congreso 
del Estado de México y la Coordina-
ción de Enlace con el Poder Legislativo, 
para dialogar la armonización de la Ley 
Estatal de Educación. 

12. 27 de abril de 2022, reunión de trabajo 

con el Subsecretario de Educación Me-
dia Superior, Mtro. Juan Pablo Arroyo 
Ortiz, en la que se presentaron a las y 
los integrantes de la Comisión los pro-
yectos estratégicos que se aplican para 
fortalecer y garantizar el acceso a este 
tipo educativo, así mismo, solicitó el 
apoyo de las y los diputados para con-
tar con un mayor presupuesto para su 
aplicación. 

13. 10 de junio de 2022, reunión de trabajo 
con el Coordinador Sectorial de Admi-
nistración y Planeación del SEMS, Lic. 
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Daniel Hernández González, la Coor-
dinadora Nacional de CECyTES, Mtra. 
Rocío Serrano Barrios, y la Confedera-
ción Nacional de CECyTES compuesta 
por 32 directores y 32 secretarios gene-
rales integrantes de la confederación. 
Con el objetivo de dar continuidad a los 
trabajos para garantizar mejores condi-
ciones a los docentes de este subsis-
tema. 

14. 28 de junio de 2022 (Novena Reunión 
Ordinaria), Presentación del informe de 
las Universidades Estatales de Oaxaca, 
a cargo del señor rector, Dr. Modesto 
Seara Vázquez. 

15. 28 de junio de 2022, segunda reunión 
de trabajo con el Coordinador Secto-
rial de Administración y Planeación del 
SEMS, Lic. Daniel Hernández Gonzá-
lez, la Coordinadora Nacional de CE-
CyTES, Mtra. Rocío Serrano Barrios, 
y la Confederación Nacional de CE-
CyTES compuesta por 32directores y 
32 secretarios generales integrantes de 

la confederación. Con el objetivo de dar 
continuidad a los trabajos para garanti-
zar mejores condiciones a los docentes 
de este subsistema. 

16. 13 de julio de 2022, reunión de traba-
jo con el titular del Instituto Nacional de 
los Pueblos Indígenas (INPI) y con la 
diputada presidenta de la Comisiónde 
Pueblos Indígenas y Afromexicanos, 
con el objetivo de solicitar la colabora-
ción en el proceso de consulta deriva-
do de la Acción de Inconstitucionalidad 
121/2019. 

17. 14 de julio de 2022, reunión virtual con 
la titular de la Unidad del Sistema para 
la Carrera de las Maestras y los Maes-
tros (USICAMM), Mtra. Adela Piña Ber-
nal, relativa a las diversas iniciativas 
que se han presentado en relación a 
la problemática de los Asesores Técni-
co-Pedagógicos. 

18. 20 de julio de 2022, participación de la 
presidencia en el Foro de presentación 

del documento 
“Las experiencias 
de las comunida-
des educativas en 
el contexto de la 
pandemia por CO-
VID – 19 y la Es-
trategia Aprende 
en Casa en Méxi-
co”, por parte del 
Consejo Nacio-
nal de evaluación 
de la Política de 
Desarrollo Social 
(CONEVAL). 
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Asuntos Frontera Norte (Integrante)

Objetivo:

El principal propósito de la Comisión de Asuntos de la Frontera Norte, es crear o modificar 
los ordenamientos jurídicos y de gestión fortaleciéndolos a favor de la población, mejo-
rando el desarrollo económico, comercial, social, cultural, laboral y político, a fin de garan-
tizar condiciones de igualdad en todos los aspectos tanto a nivel nacional como interna-
cional, así como velar por el cumplimiento de los derechos humanos de los migrantes en 
la frontera norte, esta Comisión asumirá también diversos temas de interés durante esta 
LXV Legislatura, como son la seguridad, medio ambiente, desarrollo urbano, vinculación 
institucional, lo que requiere un trabajo colectivo y plural para articular las iniciativas ne-
cesarias para el desempeño legislativo en beneficio de la ciudadanía que representamos.

Permanencia: 20-10-2021 al 28 marzo-2022 del 10 de agosto- 2022 al 31 agosto 2022

Se atendieron:

• 1 Reunión de Instalación 

• 5 Reuniones Ordinarias en el primer periodo 

Reuniones de Trabajo.

• 30 de noviembre de 2021, en segunda reunión ordinarias se realizó la intervención 
de representantes de la embajada de Estados Unidos de América (EUA) en México, refe-
rente al tema de la reapertura de la frontera norte en los sectores económico y social.

• 30 de noviembre de 2021, en segunda reunión ordinarias se realizó la entrega de 
reconocimiento al Dr. Enrique Michel Velasco por su labor altruista y filantrópica.

• 15 de diciembre de 2021, en tercera reunión ordinaria se tuvieron como invitados: Lic. 
Rafael Ochoa Morales, Director General de Asuntos Financieros de la Procuraduría 
Fiscal Federal, Lic. María de Lourdes Salgado Martínez, Enlace de Alto Nivel de la 
SHCP, Lic. Rosa Isela Ortiz Galaviz, Directora de Legislación y Consultas Legales de 
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la SHCP, Lic. Hugo Sebastián Gutiérrez 
Hernández Rojas, Director General de 
Asuntos Financieros de la Procuradu-
ría Fiscal Federal, Lic. Javier Martínez, 
Administrador Central Jurídico del SAT, 
Lic. Carlos de la Portilla, Director Ge-
neral de Información Legislativa de la 
SEGOB y la Lic. Fernanda Hernández, 
Directora de Enlace de la SEGOB; en 
esta reunión se destacó la importancia 
del Decreto por el que se fomenta  la 
regularización de vehículos usados de 
procedencia extranjera.

• 24 de marzo de 2022, en quinta reunión 
ordinaria se llevó a cabo Presentación 
del Centro de Estudios Sociales y de 
Opinión Pública a cargo del Dr. Felipe 

de Alba, encargado de la Dirección Ge-
neral, quien hizo una descripción del tra-
bajo que realizan y el apoyo que brindan 
a las comisionesy en el caso de la Co-
misión Frontera Norte se ha venido par-
ticipando en dos trabajos, el primero se 
refiere al libro titulado: “El robo en fron-
teras, ¿Cuándo,dónde ocurre?”, mismo 
que se ha trabajado conjuntamente con 
el Secretariado Ejecutivo del Sistema de 
Seguridad Pública, la Secretaría de Re-
laciones Exteriores y el propio CESOP, 
en el cual participaron varios autores, y 
es un libro que contiene diversos estu-
dios específicos sobre el robo que exis-
te en la frontera norte.
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Medio Ambiente y Recursos Naturales (Integrante)

Objetivo:

Contribuir, desde el ámbito legislativo, a la conservación y aprovechamiento sustentable 
de los recursos naturales de un país mega diverso como México, en beneficio de las ge-
neraciones presentes y futuras.

Permanencia: 9- marzo -2022 al 09- agosto-2022

Se atendieron:

• 3 Reuniones Ordinarias

Quinta, Sexta y Séptima.

Reuniones de Trabajo

• 25 de abril de 2022, en Sexta Reunión Ordinaria se contó con la presencia de la di-
putada Andrea Chávez Treviño integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento de 
Renegación Nacional promovente de la proposición con punto de acuerdo por el que 
se exhorta a autoridades estatales y municipales de Chihuahua a realizar acciones 
para atender la problemática del centro antirrábico.

• Realización de audiencias públicas sobre las minutas con proyecto de decreto en ma-
teria de economía circular y regulación de plásticos de un solo uso.

• Se atendieron los siguientes asuntos:

1. Dictamen por el que se aprueban con modificaciones tres iniciativas con proyectos de 
decreto por los que se reforma la Ley General de Vida Silvestre, en materia de mascotas:

a) Iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforma el artículo 27 y se adi-
ciona el 60 Bis 3 a la Ley General de Vida Silvestre, en materia de bienestar animal 
en el manejo de felinos silvestres, incluidos híbridos y modificados aprovechados y 
mantenidos como mascotas. 
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b) Iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforman los artículos 10 y 52,y 
se adiciona el 60 Bis 3 a la Ley General de Vida Silvestre. 

c) Iniciativa con proyecto de decreto por el que se adicionan los artículos 3o.,9o. y 
122 de la Ley General de Vida Silvestre. 

2. Opinión sobre la iniciativa con proyecto 
de decreto por el que se reforman y adicio-
nan diversas disposiciones de la Ley Fede-
ral de Sanidad Animal y del Código Penal 
Federal, en materia de maltrato animal.

3. Aprobación del proyecto de dictamen so-
bre dos proposiciones con punto de acuer-
do por las que se exhorta a los congresos 
de las entidades federativas afortalecer la 
legislación en materia de bienestar animal.

a) Proposición con punto de acuerdo por el 
que se exhorta a los congresos de las enti-
dades federativas a fortalecer la legislación 
en materia de bienestar animal y fomentar 
acciones de protección hacia los animales. 

b) Proposición con punto de acuerdo por 
el que se exhorta a los congresos locales 
a implantar mecanismos para promover la 
adopción de animales domésticos y accio-
nes en favor de los abandonados, fomen-
tando las conductasde trato adecuado y 
respetuoso. 

4. Aprobación del proyecto de dictamen 
sobre la proposición con punto de acuer-
do por el que se exhorta a la Secretaría de 
Gobernación a constituir un grupo de tra-
bajo con los legisladores de la Comisión de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales de 
la Cámara de Diputados, la Secretaría de 
Medio Ambientey Recursos Naturales, el 
Consejo de la Judicatura Federal y la Su-
prema Corte deJusticia de la Nación.

5. Aprobación de proyecto de dictamen so-

bre la proposición con punto de acuerdo por 
el que se exhorta a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales a convo-
car a sesión extraordinaria a la Comisión 
Intersecretarial parala Atención de Sequías 
e Inundaciones, derivado de la declarato-
ria de emergencia por sequía extrema en 
Nuevo León.

6. Aprobación del proyecto de dictamen so-
bre dos proposiciones con punto de acuer-
do en materia de incendios forestales.

a) Proposición con punto de acuerdo por 
el que se exhorta a la SEMARNAT y sus-
homólogas en los 32 estados a emprender 
medidas y acciones concretas para preve-
nir, sancionar y erradicar la provocación in-
tencional de incendios forestales con fines 
de lucro o beneficio económico en todo el 
territorio nacional.

b) Proposición con punto de acuerdo por 
el que se exhorta a la SEMARNAT y la 
CONAFOR a fortalecer con el gobierno 
de Chiapas los programas de prevención 
y contención de incendios forestales en la 
entidad y llevar a cabo una campaña infor-
mativa de toma de conciencia ciudadana 
sobre las medidas oportunas de preserva-
ción y cuidado de los ecosistemas del esta-
do en temporada de sequía.

7. Aprobación del proyecto de dictamen so-
bre la proposición con punto de acuerdo por 
el que se exhorta a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales a ejercer 
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acciones urgentes en favor de la conserva-
ción y protección del borrego cimarrón.

8. Aprobación del proyecto de dictamen 
sobre la proposición con punto de acuerdo 
por el que se exhorta a los tres niveles de 
gobierno a prevenir, sancionar y erradicar 
la reproducción y crianza de perros y gatos 
en lugares no autorizados.

9. Aprobación del proyecto de dictamen 
sobre tres proposiciones con punto de 
acuerdo respecto a la actuación y las capa-
cidades institucionales de la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente para el 
aseguramiento de especies de fauna sil-
vestre.

a) Proposición con punto de acuerdo por el 
que se exhorta a la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente a aclarar la cau-
sa de la muerte de tres ejemplares de tigre 
asegurados en Quechultenango, Guerrero; 
y fortalecer las acciones para garantizar el 
trato digno y respetuoso de los animales de 
vida silvestre que son asegurados. 

b) Proposición con punto de acuerdo por 
el que se exhorta a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales y a la Pro-
curaduría Federal de Protecciónal Ambien-
te a fortalecer su marco de actuación me-
diante el diseño de estrategias y protocolos 
para intervenir en la función de protección 
ambiental.

c) Proposición con punto de acuerdo por 
el que se exhorta a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales y la Procu-
raduría Federal de Protección al Ambien-
te a fortalecer su marco de actuación me-
diante el diseño de estrategiasy protocolos 
para intervenir en la función de protección 

ambiental.

10. Aprobación del proyecto de dictamen 
sobre la proposición con punto de acuerdo 
por el que se exhorta al gobierno de Queré-
taro a investigar, esclarecery sancionar el 
sacrificio innecesario de un tigre realizado 
por la Policía Municipal en Huimilpan, Que-
rétaro.

11. Aprobación del proyecto de dictamen 
sobre la proposición con punto de acuer-
do por el que se exhorta al gobierno de Ta-
basco, la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales y la Procuraduría Fe-
deral de Protección al Ambiente a combatir 
la tala ilegal en los márgenes de la Laguna 
de las Ilusiones, en esa entidad federativa.

12. Aprobación del proyecto de dictamen 
sobre la proposición con punto de acuerdo 
por el que se exhorta a autoridades estata-
les y municipales de Chihuahua a realizar 
acciones para atender la problemática del 
centro antirrábico.
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TRABAJO LEGISLATIVO

PRIMER AÑO DE EJERCICIO LEGISLATIVO

ASUNTO 1er PERIODO 2do PERIODO Total

Sesiones 36 35 71

Horas de Trabajo 258+ 179+ 437+

Iniciativas Presentadas 1021 1112 2133

Minutas Recibidas 65 66 131

Proposiciones con Punto de Acuerdo 536 558 1094

Dictámenes de Ley o Decretos Aprobados 28 122 150

Dictámenes de Puntos de Acuerdo 14 76 90

Dictámenes negativos de iniciativas y minutas - 32 32

Dictámenes negativos de Proposiciones - 0

Acuerdos de los Órganos de Gobierno 42 17 59

Durante el Primer Periodo de Sesiones Ordinarias del Primer Año de Ejercicio de la LXV 
Legislatura se celebraron un total de 36 sesiones, con un tiempo acumulado en que es-
tuvo activo el Pleno por casi 260 horas.

• Sesión Constitutiva.

• Sesión de Congreso General para la apertura del periodo ordinario.

• Sesión Solemne:

1. Con motivo de los 100 años de la fundación de la Secretaría de Educación Pública.

2. Con motivo del Bicentenario de la Armada de México.

3. Con motivo del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.

• 31 sesiones ordinarias.

La Mesa Directiva dictó trámite a comisiones para un total de 1021 iniciativas:

• 5 del Ejecutivo Federal

• 29 de senadores de la República

• 8 de congresos locales
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• 979 de diputados

De igual forma se turnaron a comisiones le-
gislativas 65 minutas con proyectos de ley 
o decreto remitidas por la Cámara de Se-
nadores, de las que 52 fueron para efectos 
del Apartado A; 4 para efectos del Apartado 
D; y 9 para los efectos del Apartado E, del 
artículo 72 de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos.

En relación con puntos de acuerdo se dio 
cuenta al Pleno de 536 proposiciones de 
diputadas o diputados.

En el periodo de referencia, se aprobaron 
28 proyectos de decreto de los que 5 se 
refieren a nuevas leyes, 0 a reformas cons-
titucionales y 23 de reformas a diversos or-
denamientos y decretos.

También como parte de la actividad legisla-
tiva, se aprobaron 14 dictámenes de Pun-
tos de Acuerdo, así como 35 acuerdos de 
la Junta de Coordinación Política, vincula-
das con diversas materias, 3 acuerdos de 
la Mesa Directiva y 3 acuerdo de la Con-
ferencia para la Dirección y Programación 
de los Trabajos Legislativos; así como el 
Acuerdo de la Junta de Coordinación Polí-
tica por el que se integra la Comisión Per-
manente que funcionará durante el Primer 
Receso del Primer Año de Ejercicio de la 
LXV Legislatura.

Durante el Segundo Periodo de Sesiones 
Ordinarias del Primer Año de Ejercicio de 
la LXV Legislatura se celebraron un total 
de 35 sesiones, con un tiempo acumulado 
en que estuvo activo el Pleno por casi 180 
horas.

• Sesión de Congreso General para la 

apertura del periodo ordinario.

• Sesión Solemne:

4. Con motivo del Día del Ejército Mexica-
no.

5. Con motivo del Día Internacional de la 
Lengua Materna.

6. Con motivo de los 200 años del Congre-
so Mexicano.

7. Con motivo del Día Internacional de la 
Mujer.

• 30 sesiones ordinarias.

La Mesa Directiva dictó trámite a comisio-
nes para un total de 1112 iniciativas:

• 5 del Ejecutivo Federal

• 12 de Senadores de la República

• 23 de Congresos Locales

• 1072 de Diputados

De igual forma se turnaron a comisiones le-
gislativas 66 minutas con proyectos de ley 
o decreto remitidas por la Cámara de Se-
nadores, de las que 40 fueron para efectos 
del Apartado A; 13 para efectos del Aparta-
do D; y 13 para los efectos del Apartado E, 
del artículo 72 de laConstitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos.

En relación con puntos de acuerdo se dio 
cuenta al Pleno de 558 proposiciones de 
diputadas o diputados.

En el periodo de referencia, se aprobaron 
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122 proyectos de decreto de los que 2 se 
refieren a nuevas leyes, 0 a reformas cons-
titucionales y 120 de reformas a diversos 
ordenamientos y decretos.

También como parte de la actividad legisla-
tiva, se aprobaron 76 dictámenes de Pun-
tos de Acuerdo, de igual manera se apro-
baron 32 dictámenes en sentido negativo 
de iniciativas, así como 13 acuerdos de la 
Junta de Coordinación Política, vinculadas 
con diversas materias, 1 acuerdo de la 
Mesa Directiva y 2 acuerdos de la Confe-
rencia para la Dirección y Programación de 
los Trabajos Legislativos; así como el

Acuerdo de la Junta de Coordinación Polí-
tica por el que se integra la Comisión Per-
manente que funcionará durante el Segun-
do Receso del Primer Año de Ejercicio de 
la LXV Legislatura.
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INICIATIVAS

1. Que reforma el artículo 4o. de la Ley 
del Instituto Nacional de los Pueblos Indí-
genas.

SINOPSIS: Precisar que el INPI realizará 
acciones para el diseño y la implementa-
ción de las políticas, planes, programas 
y proyectos relacionados con los pueblos 
indígenas y afromexicanos, a través de la 
dependencia encargada de la materia.

Se turno a la Comisión de: Pueblos Indíge-
nas y Afromexicanos

2. Que adiciona y deroga diversas dis-
posiciones del artículo 38 de la Ley Orgáni-
ca de la Administración Pública Federal.

SINOPSIS: Disponer en las escuelas pre-
escolar, primaria, secundaria una mejor 
enseñanza sobre las técnicas, industrias, 
comercial y de artes y oficios, enseñanza 
agrícola, así como las tecnologías de la in-
formación y comunicación. 

Se turno a la Comisión de: Gobernación y 
Población (Presentada en pleno)

3. Que reforma y adiciona los artículos 
212 de la Ley General de Salud, y 2o. y 101 
de la Ley de Bioseguridad de Organismos 
Genéticamente Modificados.

SINOPSIS: Regular la investigación y de-
sarrollo de productos con organismos ge-
néticamente modificados. Para ello propo-
ne: 

1) determinar que toda investigación desa-
rrollo, producción y consumo de productos 
con organismos genéticamente modifica-
dos deberá sustentarse en el derecho a la 
protección de la salud de las personas; 

2) resaltar que el Ejecutivo federal coordi-
nará programas,planes y estrategias, para 
el control, investigación y desarrollo de pro-
ductos con organismos genéticamente mo-
dificados; los cuales deberán incluir etique-
tado frontal visible, directo, claro,sencillo 
y preciso que permita identificar a simple 
vista el contenido de OGM en términos de 
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la Ley de Bioseguridad de Organismos Ge-
néticamente Modificados; 

3) estipular que la legislación garantizará 
el derecho a la información del consumidor 
de productos con organismos genética-
mente modificados a través de etiquetado 
frontal, visible, directo, claro, sencillo y pre-
ciso que permita identificar a simple vista 
el contenido de OGM mediante un símbolo 
formado por un triángulo en cuyo interior se 
señale la letra T conteniendo la expresión: 
-contiene organismomodificado genética-
mente-; y,  

4) señalar que la información que conten-
gan las etiquetas deberá ser veraz, objeti-
va, clara, entendible, frontal, visible, directa, 
sencilla, precisa y útil para el consumidor y 
sustentada en información científica y téc-
nica, que permita identificar a simple vista 
el contenido de OGM mediante un símbolo.

Se turno a la Comisión de: Salud 

4. Que reforma diversas disposiciones de 
la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, en materia de desindexa-
ción del salario mínimo.

SINOPSIS: Establecer que el salario mí-
nimo se podrá utilizar para el cálculo de 
todas las prestaciones de la seguridad so-
cial, así como para las pensiones y jubila-
ciones. Para tal fin modifica el artículo 123 
de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos.

Se turno a la Comisión de: Puntos Consti-
tucionales 

5. Que expide la Ley General para una Te-
nencia Responsable de Perros.

SINOPSIS: Crear un nuevo ordenamiento 
con el objeto de: Establecer la concurren-
cia del gobierno federal, las entidades fe-
derativas, los municipios y las alcaldías de 
la Ciudad de México en el ámbito de sus 
respectivas competencias, en materia del 
bienestar de los animales como elementos 
naturales susceptibles de apropiación suje-
tos al dominio, posesión, control, cuidado, 
uso y aprovechamiento del ser humano, 
sujetándolos a un régimen de bienestar 
para asegurar y promover la salud pública 
y la sanidad animal, así como establecer 
las bases para: I. Garantizar el bienestar 
de los perros sujetos al dominio, posesión, 
control, cuidado, uso y aprovechamiento 
por el ser humano; II. Fomentar la partici-
pación de los sectores público y privado en 
la promoción de una cultura de respeto de 
los derechos de los animales.

Se turno a la Comisión de: Medio Ambiente 
y Recursos Naturales 
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6. Que adiciona los artículos 2o. y 5o. de la 
Ley de los Derechos de las Personas Adul-
tas Mayores.

SINOPSIS: Garantizar asistencia y certe-
za jurídica notarial a las personas adultas 
mayores. Para ello propone: 1) establecer 
que las personas adultas mayores tendrán 
derecho a recibir por parte de las notarías 
y notarios públicos y de quienes por dis-
posición legal ejerzan funciones notaria-
les, asesoría jurídica sobre el traslado de 
dominio de los bienes de su propiedad; y, 
2) orientar a las personas adultas mayo-
res sobre el otorgamiento del testamento y 

los alcances y consecuencias jurídicas del 
mismo.

Se turno a la Comisión de: Atención a Gru-
pos Vulnerables 

7. Que reforma el artículo 6o. de la Ley Ge-
neral de Educación.

SINOPSIS: Reconocer la obligación de to-
das las personas habitantes del país para 
cursar la educación inicial.

Se turno a la Comisión de: Educación 

TRIBUNA
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INICIATIVAS DE GRUPO PARLAMENTARIO

1 .  Proyecto de decreto que adiciona el artículo 2o-A de la Ley del Impuesto al Valor 
Agregado

SINOPSIS: Adicionar que se aplicará la tasa del 0% en la enajenación de toallas sa-
nitarias desechables y de tela, compresas, tampones, panti protectores, copas mens-
truales, ropa interior reutilizable o cualquier otro producto destinado a la gestión mens-
trual.

2. Proyecto de decreto que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de reforma políti-
co-electoral

SINOPSIS: Contemplar en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos 
una reforma integral en materia políticoelectoral.

3. Proyecto de decreto por el que se reforman, derogan y adicionan diversas disposi-
ciones a la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, de la Ley Ge-
neral de Partidos Políticos y a la Ley General del Sistema de Medios de Impugnación 
en materia Electoral.

SINOPSIS:Incorporar la figura de candidaturas comunes para los cargos de Presiden-
te, Senadores y Diputados, así como los requisitos para convenirla. Precisar la figura 
de votación válida emitida.
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INICIATIVAS ADHERENTE

1. Proyecto de decreto reforma y adi-
ciona diversas disposiciones de la Ley 
Reglamentaria del Servicio Ferroviario

SINOPSIS: Establecer, actualizar y re-
estructurar la infraestructura del trans-
porte ferroviario como integrador del 
desarrollo en cuanto a su gestión eco-
nómica, política y social.

2. Proyecto de decreto que reforma di-
versas disposiciones de la Ley Nacional 
de Ejecución Penal.

SINOPSIS: Recibir capacitación para 
el trabajo y que ésta sea certificada y/o 
avalada por las autoridades laborales; a 
efecto de que las personas privadas de 
su libertad que la reciben cuenten con 
documentación que les ayude a incor-
porarse a un puesto laboral.

3. Proyecto de decreto que adiciona el 
artículo 9° de la 
Ley General de 
Acceso de las 
Mujeres a una 
Vida Libre de 
Violencia

SINOPSIS: Fijar 
la obligación de 
las autoridades 
jurisdiccionales 
y administrati-
vas de verificar, 
durante la tra-
mitación de los 
procedimientos 
de divorcio, que 
las cláusulas de 

los convenios que deban aprobarse, no 
establezcan relaciones asimétricas en-
tre mujeres y hombres por las que se 
perpetúen roles de género o una posi-
ción de subordinación de la mujer.

4. Proyecto de decreto por el que se 
reforman y derogan diversas disposi-
ciones de la Ley Federal del Trabajo, 
así como de la Ley del Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales de los Tra-
bajadores del Estado.

SINOPSIS: Adicionar en los créditos 
que el instituto de fondo nacional otor-
ga a los trabajadores no será mayor a 
una tasa de intereses del 3%, lo mismo 
será para el fondo de vivienda. Estable-
cer que el Instituto de Fondo Nacional 
determinará trimestralmente la tasa de 
interés aplicada a los créditos persona-
les.
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PREPOSICIONES

1.Punto de acuerdo, relativo a la crea-
ción de una comisión especial encargada 
de realizar los trabajos preparatorios para 
que se conmemore el 150 aniversario de la 
muerte del presidente Benito Juárez Gar-
cía.

Resolutivos del proponente: Único: La Cá-
mara de Diputados del Honorable Congre-
so de la Unión, con fundamento en el Artí-
culo 42, numeral 1, de la Ley Orgánica del 
Congreso General de los Estados Unidos 
Mexicanos, acuerda la creación de una Co-
misión Especial encargada de llevar a cabo 
los trabajos que resulten necesarios para 
conmemorar el 150 aniversario del falleci-
miento del Licenciado Benito Juárez Gar-
cía, quien fuera Presidente de la República 
en diferentes períodos que van del 19 de 
enero de 1858 al 18 de julio de 1872.

Se turno a la Comisión de: Junta de Coor-
dinación Política 

2.Punto de acuerdo, a fin de exhortar a la 
CFE a dar apoyo para revisar las tarifas 
eléctricas en Sonora.

Resolutivos del proponente: Único. La Cá-

mara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a 
la Comisión Federal de Electricidad a que 
brinde su valioso apoyo para que sean 
revisadas las tarifas de energía eléctrica, 
ya que son demasiado elevadas en los 
municipios de Naco, Nacozari, Fronteras, 
Bacoachi, Nogales, Santa Cruz, Cananea, 
Agua Prieta, así como todos los municipios 
del Estado de Sonora, ya que derivado a la 
crisis sanitaria por Covid-19 que vive nues-
tro país y el mundo, muchos habitantes de 
dichos municipios se han atrasado en los 
pagos de energía eléctrica y quedado sin 
este suministro.

Se turno a la Comisión de: Energía

Comentarios curul:

09/09/2021 Apartado de licencias de ciuda-
danos diputados.

Posicionamiento

09/09/2021 Minuta a discusión con proyec-
to de Decreto por el que se expide la Ley 
Orgánica de la Armada de México.

8/10/2021 Sesión Solemne con motivo de 
los 100 años de la fundación de la Secreta-
ría de Educación Pública.
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Reserva de Artículo

12/11/2021 Dictamen a discusión de la Co-
misión de Presupuesto y Cuenta Pública, 
con proyecto de presupuesto de Egresos 
de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 
2022.

Para presentar propuestas de modificación 
al artículo 27 del dictamen.

Efeméride Fecha (intervención)

05/11/2021 Efeméride con Motivo del Día 
Nacional del Libro, a cargo de los grupos 
parlamentarios.

23/03/2022 Efeméride con motivo del Día 
Mundial del Agua.

Formular pregunta Fecha Comparecencia

23/11/2021 Comparecencia de la C. Delfina 
Gómez Álvarez, Secretaria de Educación 
Pública, para continuar y profundizar con el 
análisis del Tercer Informe de Gobierno del 
Presidente de la República.

Segunda ronda de pregunta, respuesta y 
réplica.

Formular Fecha pregunta al orador

19/10/2021 Dictamen a discusión de la Co-
misión de Hacienda y Crédito Público, con 
proyecto de decreto que reforma, adiciona 
y deroga diversas disposiciones de la Ley 
del Impuesto sobre la Renta, de la Ley del 
Impuesto al Valor Agregado, de la Ley del 
Impuesto sobre Producción y Servicios, de 
la Ley Federal del Impuesto sobre Automó-
viles Nuevos, del Código Fiscal de la Fede-
ración y otros ordenamientos.

Formula una pregunta al orador Dip. Benja-
min Robles Montoya, durante los comenta-
rios a favor del Dip. Rubén Gregorio Muñoz 
Álvarez (MORENA) de los artículos 113-E y 
113 F de la Ley del Impuesto sobre la Ren-
ta.

Moción de orden

31/03/2022 La presidencia de la Mesa Di-
rectiva concede un minuto de aplausos 
para estudiantes destacados

Moción de Procedimiento

19/04/2022 Se refiere al acta.
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Intervención por un minuto

28/09/2021 Apartado de intervenciones por 
un minuto.

Hablar a nombre de los maestros y las 
maestras, egresados de las escuelas nor-
males de la patria o de instituciones de 
educación superior.

Los maestros y las maestras interinos o 
interinas de la patria piden a nuestra Cá-
mara que unamos esfuerzos para que su 
condición itinerante de trabajo termine de 
una vez por todas. Tenemos en la nación 
mexicana miles y miles de docentes que, 
cada seis meses, son recontratados, cam-
biándoles su lugar de trabajo, afectando 
grupos de alumnos que requieren continui-
dad en su formación.

El Partido del Trabajo, preocupado por la 
condición laboral de miles de profesiona-
les de la educación, estamos forjando ini-
ciativas que den pie a reformas en la Ley 
General para la contratación y la carrera de 
los maestros y las maestras de México.

Ocupamos elevar la calidad de la educa-
ción. Pero, sobre todo, dar certidumbre la-
boral a los miles y miles de maestros interi-
nos en la patria.

07/10/2021 Apartado de interven-
ciones por un minuto.

En representación del distrito 7 del estado 
de Sonora, quiero expresar ante esta tribu-
na el compromiso tan grande que tiene el 
actual gobierno del estado y observamos la 
manera en que se desempeña y busca re-
cursos extraordinarios para obras inconclu-
sas que quedaron en nuestra entidad para 

el desarrollo progresista.

En este sentido, el distrito 7 tiene los lími-
tes colindantes entre el estado de Sonora 
y Sinaloa y existe un tramo carretero, en 
nuestras vías de transporte internacional, 
carrera 15, que está inconcluso. Son tres 
kilómetros, aproximadamente, que necesi-
tamos un recurso extraordinario de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes. 
Y el Grupo Parlamentario del Partido del 
Trabajo sumado al pujante esfuerzo del go-
bierno del estado de Sonora pedimos esta 
atención urgente para nuestra entidad.

23/11/2021 Apartado de interven-
ciones por un minuto.

Reconocer la importancia de la comisión 
donde soy integrante, de los problemas de 
la zona frontera norte.

Agradecer la invitación de los alcaldes de 
Sáric, Tubutama, Altar, Oquitoa y Atil. To-
dos ellos forman un grupo en el río Altar en 
Sonora, y me presentaron la urgente nece-
sidad de atender un tramo carretero en el 
camino hacia la garita de Sásabe. Son 20 
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kilómetros de terracería que ha generado accidentes a gente de las localidades de esta 
parte importante de la zona frontera norte Sonora-Estados Unidos.

Este tramo, que es peligroso, tiene más de 25 años esperando su atención y confiamos 
en este gobierno de la cuarta transformación y del doctor Alfonso Durazo, que están vien-
do las prioridades para tener caminos seguros en Sonora.
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grar convenios posibles de pago para las 
familias humildes en estos tiempos de des-
empleo y también de mucha necesidad de 
pagar estos altos recibos.

Por lo pronto, nos queda la tarea de subir 
una iniciativa para lograr tarifas de invierno, 
que puedan tener estas familias subsidios 
para vivir estos tiempos difíciles con este 
clima tan extremo.

Adherirse  a algún asunto

23/02/2022 Dictamen a discusión de la Co-
misión de Cultura y Cinematografía, con 
proyecto de decreto por el que se reforman 
y adicionan diversas disposiciones de la 
Ley de Fomento para la Lectura y el Libro.

03/02/2022 Apartado de interven-
ciones por un minuto.

Quiero aprovechar este minuto para pro-
nunciarme a favor de las familias de los 
municipios de Nogales, Santa Cruz, Cana-
nea, Naco, Agua Prieta, Bacoachi, Fronte-
ras y Nacozari, que en este momento están 
padeciendo temperaturas por debajo de los 
6 grados centígrados. El frío es tal en estos 
hogares, que el consumo de energía está 
intenso, muy alto y, por lo tanto, los recibos 
están impagables.

A nombre de los Usuarios Unidos por So-
nora, que preside el señor José Luis Her-
nández Rivera, el pasado domingo me pi-
dieron que hiciera uso de la voz para pedir 
a la Comisión Federal de Electricidad lo-
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Gestiones del 07

Nuestro principal objetivo es hacer llegar 
los programas sociales de gobierno a la 
gente que más lo necesita, y, para ello, tra-
bajamos en gestionarlos en coordinación 
con autoridades municipales y estatales 
para que estos apoyos, lleguen a todos los 
rincones de nuestro estado.

Haciendo mancuerna con el gobernador 
Alfonso Durazo y presidentes municipales

Estuve presente en el evento de la Feria de 
servicios del Gobernador Alfonso Durazo y 
presidentes municipales, donde se acerca-
ron distintas dependencias a las familias, 
atendiendo servicios de corrección de ac-
tas, becas, problemas agrarios y progra-
mas sociales. 
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Reunión de trabajo con el Alcalde de Navojoa, Lic. Mario Martin Martí-
nez.

Atendiendo el encuentro con el alcalde de 
Navojoa Lic. Mario Martín Martínez y su 
equipo de trabajo. Acordamos temas rele-
vantes para Navojoa y respaldar ante las 
comisiones de la Cámara de Diputados Fe-
derales sus gestiones de obras hidráulicas 
y pavimentación. Es un gusto saludarlo y 
coincidir en los temas más relevantes para 
los sectores de desarrollo y de servicios 
básicos como lo es agua y luz.

En la búsqueda de un CENDI (Centro de 
desarrollo infantil) el cual, beneficiará a 400 
niñas y niños de madres trabajadoras del 
campo y de la industria maquiladora al sur 
de Sonora, se convocó a un encuentro y 
diálogo con nuestro Presidente Municipal 
de Etchojoa Ing. Jesús Tadeo Mendivil Va-
lenzuela para tomar acciones y gestionar 
este programa, que beneficiará a las comu-
nidades del municipio.
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En ETCHOJOA , trabajamos el tema de los derechos de las madres obreras, jornaleras, 
empleadas domésticas, informales y otras mujeres activas, madres jóvenes que requieren 
para sus bebés un Centro de Desarrollo Infantil con el modelo educativo del  Partido del 
Trabajo de  México que promueve el Profr. Alberto Anaya Gutiérrez y nuestra distinguida 
Dra. en educación María Guadalupe Rodríguez Martínez, en este diálogo se hizo presente 
el líder de maquilas 
de Cajeme del Sur 
de Sonora, Yasaky 
Sr. Jaime Gámez 
Gómez sus repre-
sentantes obreras y 
el alcalde Lic. Jesús 
Tadeo Mendívil, Al fi-
nalizar todos coinci-
dimos que nuestros 
niños y niñas de ET-
CHOJOA merecen 
una institución de 
alto nivel educativo.

Trabajando en coordinación con el alcalde de Huatabampo Profr. Jesús 
Flores .

El Trabajo en equipo del Gobierno del Estado de 
Sonora, el municipio y la gestión de la cámara de 
Diputadas y Diputadas nos permite al alcalde Profr. 
Jesús Flores Mendoza y su servidora Maestra Shir-
ley Vázquez Romero continuar trabajando codo a 
codo e identificar la necesidad de contar con cami-
nos artesanales o pavimentados muy necesarios o 
viables en las comunidades indígenas de:

 1.- Pueblo Viejo, salida a la carretera al Jupare. 

2.- RiitoMazaray con salida a la carrera al Etchoro-
po. 

Son históricos poblados indígenas con gran reza-
go social. Con muy poca población, sin transporte 
urbano, que por su alta marginación requiere de caminos donde la gente pueda entrar y 
salir de manera segura a desarrollar sus actividades laborales y estudiantiles. 
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Asistí a la toma de protesta del alcalde 
electo del municipio de Benito Juárez, el C. 
Florentino Jusacamea Valencia.

En la mesa Colorada, Álamos estábamos 
esperando con paciencia y a 45⁰C a nues-
tro presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, acompañado por el Gobernador Dr. 
Alfonso Durazo, Fue un gusto saludar al 
secretario de  SIDUR ING.  Heriberto Cas-
tillo,  con el director nacional del INPI  C. 

Adelfo Regino , se logró el objetivo de la fir-
ma del PACTÓ con la etnia Guarijia  ante la 
presencia de muchos hermanos indigenas 
, gobernadores de sus pueblos , liderazgos 
sociales , de gobierno y de nuestra Región 
Sur de Sonora. 
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Fuimos testigos de las entregas de patrullas 
a 5 Municipios. En el marco del encuentro 
con autoridades tradicionales y el goberna-
dor Dr. Alfonso Durazo,  se hizo un espacio 
y se entregaron las llaves de patrullas nue-
vecitas para HUATABAMPO, ETCHOJOA, 
NAVOJOA , Álamos y Benito Juárez. Con 
la presencia de nuestra secretaria de segu-
ridad Lic. Dolores del Río , diputados y Di-
putadas locales, los alcaldes, las síndicos, 
los  elementos de policía y bomberos.
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Primer Foro Campesino y de Pescadores 2022.  

Alzando la voz por y para los campesinos y pescadores, se llevó a cabo el primer foro 
del agua para campesinos y pescadores, donde escuchamos las problemáticas del agua, 
la pesca y la ganadería, así como dimos atención a las peticiones y darles una solución 
definitiva en coordinación autoridades municipales y el presidente de la Comisión de 
Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento Dip.RubenGregorio Muñoz Álvarez. 

Se atendieron necesidades de los módulos de riego de ampliar el presupuesto para ter-
minar el canal principal se contó con mucha participación activa en nuestro evento. Los 
ciudadanos de los ejidos del SUR, y las agrupaciones de agua y pescadores se sintieron 
muy bien atendidos y escuchados. 
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FORO ESTATAL DE EDU-
CACION “REGRESO A 
CLASES PRESENCIALES”

Las y los maestros buscamos el 
cambio verdadero, donde lo pri-
mero, es una educación de pri-
mera en todos los niveles edu-
cativos. Lo primero es exigir, 
escuchar y gestionar apoyos y 
programas que atiendan las ne-
cesidades de la educación de las 
y los sonorenses.

Unir esfuerzos Legisladores fe-
derales con la estructura educati-
va de la Secretaría de Educación 
y Cultura en el Gobierno del Es-
tado de Sonora para un mejor re-
greso a clases fue uno de los ob-
jetivos primordiales de este foro.

En este foro, logramos las coinci-
dencias urgentes por atender en 
el ejercicio de la función educati-
va y con ello, rendir los mejores 
resultados académicos, comba-
tiendo así, el rezago y la deser-
ción escolar que tanto nos duele 
a los mexicanos.

Nuestra subsecretaria nacional 
de Educación Básica Mtra. Mar-
tha Velda Hernández Moreno. 
Con una conferencia magistral 
hizo grandes precisiones de las 
estrategias, objetivos, y conteni-
dos de la nueva Escuela Mexica-
na.
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Con la  Mtra. Rosario del Castillo que ma-
ravilloso fue leer, comentar y reflexionar 
sobre los planes y programas educativos 
para la Educación Básica 2022 a su vez 
aplaudir la incursión en ellos a la Educa-
ción Inicial ya que la reforma del 15 /05/21 
con su modificación del Art. 3⁰ constitucio-
nal es garantía para este nivel educativo y 
ser parte de la primera fase formativa de la 
niñez mexicana. 

Dialogamos sobre estos hechos relevantes 
con nuestra maestra Rosario de Castillo 
directora del Centro de Desarrollo Infantil 
CENDI del PT hoy CAI “ Ché Guevara “ en 
la Col. Adolfo de la Huerta , es muy admi-
rable su labor y nos comentó que atienden 

a niños y niñas de 1 a 3 años, apoyada por 
un gran equipo de profesionales a fin de 
brindar un servicio de excelencia e impac-
tante en la formación y estimulación tem-
prana para el desarrollo de competencias , 
valores, actitudes y destrezas en los infan-
tes que acuden a esta importante institu-
ción educativa.
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Gran respuesta el registro a 
21 niños Guarijios en la Mesa 
Colorada de la Sierra de Ála-
mos.

Con paso firme y en coordi-
nación con autoridades loca-
les, se realizó el registro de 
nacimiento de 21 niños y 2 
adultos en la comunidad de la 
Mesa Colorada, Álamos, en 
coordinación con el personal 
de registro civil y del Alcalde 
Víctor Manuel Balderrama.

Con presencia del goberna-
dor tradicional y la autoridad 
municipal Lic. Víctor Balde-
rrama firmamos como testi-
gos estos nacimientos. Fue 
un proceso largo y detallado 
donde el registro civil del Es-
tado puso todo su empeño. 
Agradezco al gobernador Dr. 
Alfonso Durazo, al Secretario 
de gobierno y a la directora 
estatal del registro civil Lic. 
Marian Rodríguez, así como 
su valioso equipo de trabajo, 
su atención y dedicación a 
erradicar este rezago social 
registrando y entregando ac-
tas gratuitas a personas vul-
nerables. Fue un trabajo en 
equipo que garantiza darle 
los derechos Constitucionales 
a nuestros hermanos infantes 
de la etnia GUARIJIA. 
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Llevando nuevas oportunidades a nuestra 
gente

Se llevó a cabo el taller de vestidos tradicio-
nales a mujeres Guarijías en la comunidad 
de la Mesa Colorada, Álamos, donde niñas 
y madres de familia aprendieron a crear un 
morral multiuso para guardar maquillaje y 
productos de costura.
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En busca de nuevas oportunidades para 
todos, las cosas se hacen bien. El compro-
miso que se firmó con el ciudadano des-
de el día uno de gestión, es atraer nuevas 
oportunidades y escuchar las necesidades 
de las y los ciudadanos. 

Se ha visitado, escuchado, investigado, 
gestionado, las peticiones de las personas. 

Las peticiones han sido escuchadas, ges-
tionadas, la voz del pueblo se ha levantado. 

Por lo tanto, hemos tenido muy buena res-
puesta con las personas, ha habido reunio-
nes donde se platica sobre que programas 
se pueden solicitar, que solicitar, informa-
ción importante, creíble y satisfactoria
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ENTREGA DE TOMATE DE LAS CASAS 
ENLACE HUATABAMPO Y NAVOJOA
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Atendiendo solicitudes de necesidades de los vecinos de las Colonia 
Nueva Esperanza del Municipio de Etchojoa.                             

Agradezco a los ciudadanos; mujeres, hombres de la Col. Nueva Esperanza en ETCHO-
JOA Sonora, su solicitud desesperado por tener un mejor servicio de arreglo de calles, 
están muy intransitables, es una colonia obscura con familias extremadamente humildes. 
Reconocemos la labor del gobierno municipal de atender a todas las comunidades rura-
les y semiurbanas, y su apoyo a los sectores vulnerables, pero si se necesitan intensificar 
servicios básicos de iluminación mercurial, ocupan despensas, material deportivo y sillas 
de ruedas para los discapacitados.

 

Donación de Libros a UNI-
SIERRA

En todo Sonora estamos orgullo-
sos de nuestras universidades y 
sus grandes logros, las apoyaré 
con firmeza y con gestiones aser-
tivas que impulsen la cultura y el 
fomento de la lectura científica e 
histórica de la patria. Gracias UNI-
SIERRA y a su vicerrector por su 
confianza brindada a mi función 
legislativa y de gestoría “Llegaron 
muchos valiosos libros “ 
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Donación de un Colposcopio para 
el IMM de Nogales Sonora. 

Se logró la donación de un Colposcopio 
para el Instituto de la Mujer Municipal de 
Nogales. Es importante su uso para preve-
nir la salud integral de las mujeres. Apar-
te de recibir una gran dotación de pañales 
para adultos mayores o discapacitados, 
atendiendo el llamado que les hacen para 
su tratamiento.

 Labor Medica a los Infantes 
Guarijios .

La salud, la educación y el 
amor es el mejor regalo que 
pueden recibir nuestros niños 
y niñas, les tocó a los infantes 
Guarijios gracias a las autori-
dades del H. Ayuntamiento de 
Álamos. gobierno del Estado y 
a la Dra. Karla Vázquez pedia-
tra por su compromiso social 
en llevar su labor médica a los 
infantes Guarijios.
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Gestión de implementos ortopédicos y pañales para los enfermos del 
Sur de Sonora

Gestione en USA y visité a la 
fundación de PMHDC ,Sou-
thwestMedicAid y recibir las 
finas atenciones de la Sra. 
Iris Jazmín y al Sr. Jhon Da-
vid Arnold quienes atendieron 
una solicitud formal, envian-
do implementos ortopédicos 
y pañales para los enfermos 
del Sur de Sonora.

 

Atendiendo peticiones de módulos de riegos, 
agricultores y ganaderos de nuestra región. 

En mi oficina enlace de HUATABAMPO recibí las 
solicitudes de gestión del Módulo de Riego #1 el 
productor agrícola y presidente Juan Luis Náje-
ra y el tesorero Sr. Alejandro Corral, así como el 
presidente de la ganadera Sr. Juan Manuel Rodrí-
guez y el técnico proyectista Sr. Francisco Javier 
Contreras. Su visión y compromiso de lograr el 
desarrollo y productividad en su región me inspi-
ra a cumplir mi misión de seguir impulsando las 
iniciativas y gestiones para el arribo de recursos 
federales que den inicio a las obras hidráulicas.
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Trabajando en la gestión para nuestro distri-
to 07 en el Estado de Sonora, atendidos con 
gran profesionalismo por nuestra delegada de 
IMSS Dra. Lourdes Díaz Martell y su equipo 
de infraestructura y planeación. 

Tocando puertas para poder iniciar estos tres 
proyectos en San Luis Rio Colorado, Guay-
mas y NAVOJOA la cabecera de mi distrito 07 
con un proyecto de hospital de 144 camas, 
con tecnología de punta y una infraestructura 
de más de 1600 millones. Traemos una gran 
misión de acompañamiento al proyecto de sa-
lud de nuestro Estado y lo haremos con entu-
siasmo y profesionalismo,

Gestión de Corrección de Actas 
de Nacimiento a Ciudadanos de 
Escasos Recursos y Adultos Ma-
yores.      

Agradezco al Gobernador de Sonora Dr. 
Alfonso Durazo, al Secretario de Gobierno 
Dr. Álvaro Bracamontes Sierra Y a la Di-
rectora General del registro civil Lic. Ma-
rian Martínez Rodríguez por su excelente 
atención a la gestión de corrección de ac-
tas de ciudadanos de escasos recursos y 
adultos mayores que hoy obtenían su acta 
de nacimiento ya corregida y en conjunto 
con el secretario del Ayuntamiento Ing. Ra-
fael Ordeño en representación del alcalde 
Jesús Flores se hizo entrega de actas de 
nacimiento que han esperado con gran 
esperanza por muchos años este valioso 
documento, las personas que hicieron este 
trámite mencionaron que al fin eran apo-
yados y que agradecían al gobernador por 
atenderlos ya que les urgía este documen-
to y con esto se da certeza de una identi-
dad para cada uno de ellos y así podrán 
realizar sus trámites correspondientes ante 
las diferentes instancias. 
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VISITA AL CONSEJO INDÍGENA 
DE HUATABAMPO

 ENTREGA DE CALENDARIOS 2022
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DONACIÓN DE DULCES PARA NIÑOS 
DE DIFERENTES COMUNIDADES EN 
HUATABAMPO POR NAVIDAD Y DIA DE 
REYES.
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DONACIÓN DE DULCES PARA NIÑOS 
DE DIFERENTES COMUNIDADES EN 
HUATABAMPO POR DIA DEL NIÑO

FESTEJO DÍA DEL NIÑO
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REGALOS POR EL DÍA DE LAS MADRES
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APOYO A NIÑOS DE ALBERGUE DE NA-
VOJOA

DONACIÓN DE MEDICAMENTOS
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DONACIÓN A HOSPITAL GENERAL DEL 
BAJO RÍO MAYO

DONACIÓN DE MEDICAMENTOS A HOS-
PITAL GENERAL DE BENITO JUÁREZ

• Máquina para producir oxígeno 
• Bascula 
• Pañales 

• Andaderas 
• Muletas 

• Porta sueros 

• Comodín 
• Férula 

• Material quirúrgico 
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DONACIÓN DE COBIJAS, CAFÉ Y AGUA 
A MUJERES INDÍGENAS EN HUATA-
BAMPO
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DONACIÓN DE ÚTILES ESCOLARES A NIÑOS DE BAJOS RECURSOS

Durante las fiestas patronales de la Etnia 
Mayo en el Jupare , HUATABAMPO, nos 
recibieron con gusto las donaciones que 
hicimos que consistieron en :  café, agua 
purificada en lata para los caminantes y co-
bertores grandes  fueron los fiesteros ma-
yores y los responsables de cada cocinita 
tradicional quienes  las recibieron y los feli-
citamos por la excelente atención.
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ENTREGA DE DESPENSAS EN HUATA-
BAMPO 
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DONACIÓN   DE IMPLEMENTOS 
ORTOPÉDICOS Y PAÑALES PARA 
LOS CIUDADANOS DEL 07
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REUNIÓN CON PESCADORES EN CASA 
ENLACE HUATABAMPO
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Visita a la comunidad de Aceitunitas, Be-
nito Juárez, con motivo de festejo del día 
de reyes, y entrega de: 

• Dulces 

• Piñata 

Nuestras presidentas del DIF municipal 
de Quiriego y Rosario Tesopaco, reciben 
la donación de paquetes de pañales para 
adultos mayores.
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APOYO A EQUIPOS DEPORTIVOS

Asistí a las instalaciones de la universi-
dad Estatal de Sonora Unidad académica 
Benito Juárez (UES), con la finalidad de 
fungir como enlace para la gestión de 
proyectos diversos.
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APOYO A NIÑOS DE ALBERGUE DE  NAVOJOA

Ayudamos con cariño y con materiales de curación el centro de cuidado animal de Ála-
mos Sonora , de  nuestra amiga  Silvia Judith Zavala  de DogFundation . Sabemos de su 
amor por ayudar a los perritos callejeros, es una obra muy importante.

Tuvimos una reunión de trabajo con liderazgos de Álamos, Navojoa y  Quiriego. Desarro-
llando proyectos ganaderos, hídricos y de invernadero para promover la generación de 
empleos en este sector del Distrito 07.
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Con el Alcalde de Quiriego Sr. Juan Igna-
cio Zazueta, gracias por compartirme sus 
objetivos principales de su plan de Desa-
rrollo Municipal con los temas urgentes 
como redes de agua, pavimentación de ca-
lles, obras  infraestructura  carretera , entre 
otros

En el municipio de Álamos dirigido por el 
Lic. Víctor Manuel Balderrama Cárdenas 
se hizo la entrega de varios ventiladores 
que fueron entregados por medio de DIF 
municipal.

En el Municipio de Rosario Tesopaco con 
nuestro alcalde Lic. Gerardo Mendívil Va-
lenzuela y la presencia de liderazgos socia-
les, productivos y funcionarios federales. 
Fue una participación abierta y centrada 
en los temas de desarrollo económico y de 
empleo temporal urgente.
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Nos reunimos con un poco más de 150 ciu-
dadanos del Municipio del Quiriego para 
escuchar sus peticiones de gestión urgente 
y coincidieron con el tema de luz en las co-

munidades y por 15 años lo solicita la Col. 
Las Flores, solicitaron apoyo para la crea-
ción de cooperativas productivas. Hay mu-
cho interés de la población rural e indígena 
en participar y en ser autoempleados en 
grupos familiares impulsando el Desarrollo 
económico de sus comunidades. Agradez-
co al alcalde Juan Ignacio Zazueta su invi-
tación a esta mesa de trabajo.
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Hombres y mujeres de Quiriego se die-
ron cita en el auditorio municipal del DIF 
de este hermoso municipio  convoca-
dos e invitada por  el alcalde Ignacio 
Zazueta y su esposa Lic. Yolanda Cin-
co se vieron temas de desarrollo eco-
nómico y productividad en grupos so-
ciales conocidos como cooperativas. 
Hubo mucha interacción y orientamos 
individualmente o en grupos de cinco 
a los presentes.
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En ARIVECHI gobernado por el Partido del 
Trabajo y por el Lic. Francisco Flores, se tie-
ne un gran equipo de trabajo con regidores 
y sindicatura, nos reunimos con mucho gusto 
y llevamos donación de Pañales para adultos 
mayores; unidos hacemos más.
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Estoy muy contenta de luchar por las personas que represento en el 7 º Distrito. Y junto a 
las autoridades de UES gestionamos con éxito ante el Gobierno del Estado de Sonora y 
el gobierno federal los apoyos para que el comedor regresará a sus funciones diarias de 
otorgar alimentos saludables a los estudiantes de UES Benito Juárez.
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Acudimos con entusiasmo y mucho pro-
fesionalismo a la invitación de nuestra al-
caldesa del PT en CARBÓ Sonora C.Silvia 
Lenika, quien nos  compartió los avances y 
necesidades apremiantes de su municipio 
hermoso. Vimos su esfuerzo por el bacheo 
y pintura exterior de áreas emblemáticas 
.El municipio de Carbó requiere con urgen-
cia médicos para los derechohabientes de 
ISSTESON , así como una pequeña clínica 
de estabilización del gobierno del Estado 
que logre dar atención médica a la gente 
de los pueblos y municipios pequeños cer-
canos, su fundación como pueblo ferroca-
rrilero es de  1888 y su fuente de ingreso es 
la ganadería.
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Que gran reunión de trabajo con el gobierno municipal de Santa Ana y con su alcalde 
Mtro. Francisco Avechuco, quien me extendió una valiosa invitación, se vieron los temas-
más prioritarios de la comunidad.
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Muchas gracias alcaldesa de Benjamín Hill 
Mtra. Yessica Barraza por presentarnos su 
plan Municipal de Desarrollo. Y sus proyec-
tos prioritarios.
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Excelente reunión con tres cooperativas 
de pescadores y adultos mayores de Ya-
varos. Tal como lo solicitaron estuvimos 
presentes con personal del Ayuntamiento 
y su alcalde Mtro Jesús Flores. Les escu-
chamos sus planteamientos y nos solidari-
zamos en su búsqueda de créditos hipote-
carios o prendarios ante la banca federal 
para lograr embarcaciones y producir pes-
ca de productos del mar.
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Hicimos acuerdos con la Central Unitaria 
de Trabajadores del Sur de Sonora ING. 
Sergio Javier Castro Castro, y sus agremia-
dos en Yavaros. Para hacerles sus gestio-
nes ante el gobierno federal.En apoyo a los 
indígenas mayos.

El trabajo en bien de la Educación Superior en Sonora es la mejor motivación para reu-
nirnos y analizar proyectos viables para UES “ Benito Juárez”. Muchas gracias rector Dr. 
Armando Moreno Soto ,  al Dr. José Luis Rubio por la vinculación entre estás  valiosas 
instituciones de investigación y prácticas y por el  buen tiempo destinado al encuentro. 
La fundación Ernesto Rubio AC apoya con firmeza a los estudiantes de muchas regiones 
de la entidad, además fortalece a las generaciones que egresan y que buscan su espa-
cio laboral. Se toman acuerdos para colaborar más estrechamente con la  Universidad 
Estatal de Sonora Agradezco al director del plantel en BJ Mtro. Ervey, al  personal de 
subdirección, a sus  académicos  y de investigación de esta extensión en Benito Juárez 
su presentación del proyecto Atlantis resultó muy interesante.Fue una sesión de mucho 
debate en pro de espacios de práctica dignos e interesantes para los estudiantes.
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Reunión de trabajo con pescadores libres 
de Yavaros, Moròncarit , La Esquina, Pa-
deron , El pueblo de  Chapultepec, y otras 
comunidades rivereñas vimos temas gene-
rales de cooperativas y gestiones a CONA-
PESCA, fue una reunión solicitada por el 
líder Santos Buitimea , Rey Galaviz y Be-
nito Lizarraga. Seguiremos avanzando con 
nuestros sectores productivos de pesca, 
agricultura y ganadería.
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Coincidimos con el alcalde de San Luis Rio Colorado 
el C. Santos González Yescas en este hermoso mu-
nicipio, nos comprometimos con él,a gestionar varios 
proyectos de inversión, como la planta tratadora de 
agua; nos mostraron las obras más importantes que 
los tres niveles de gobierno impulsarán.Es un ejem-
plo de administración municipal con principios éticos 
honesta, muy trabajadora y con visión de un San Luis 
con mayor desarrollo urbano, educativo , de salud y 
con economía. 



Primer Informe de Actividades Legislativas 

Diputada Federal

81

Siempre tengo presente que los ciudada-
nos del Distrito 07 me eligieron para legis-
lar,  ser su voz en la principal tribuna del 
país ,  gestionar , representarlos en la Cá-
mara de Diputados federal ,  escuchar  y  
estar siempre  cercanos  a nuestra gente 
de todos los  pueblos y comunidades de 
7 Municipios y en FUERTE MAYO, los eji-
dos del SUR. Agradezco al presidente de 
la Asociación ganadera local fuerte mayo 
HUATABAMPO, Sr. Manuel Rodríguez Me-
dina por su invitación y convocatoria así 
como a los funcionarios que asistieron con 
mucho respeto y compromiso de ser aten-
tos y acompañar las gestiones de nuestros 
ejidos secos de Fuerte Mayo .

Logramos identificar lo que más les duele 
a nuestros ciudadanos, además escucha-
ron los programas de SADER, y anotaron 
requisitos, tiempos y ventanillas abiertas 
donde acudirán. Manifestaron mucho in-
terés en hacer cooperativas rurales e indí-
genas con actividades que le den un valor 
agregado a la pithaya , la carne, los forra-
jes de esa tierra y sobre todo la pesca de 
distintas especies de  AGIABAMPO y las 
bocas .
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Ver las condiciones de funciona-
miento de los hospitales del Sur de 
Sonora es mi responsabilidad ahí es 
donde se debe de reflejar los presu-
puestos federales aprobados en la 
Cámara de Diputados para este im-
portante rubro “La salud “ reconoce-
mos que falta su arribo. Así es en 
uno de ellos el hospital general de 
Benito Juárez que le urge personal, 
material de urgencias, equipamiento 
sin dejar de mencionar medicamen-
tos de estabilización.
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ENTREGA DE RESULTADOS

El evento de la presentación del Primer Informe fue todo un éxito, en el Salón Valentinos 
acudieron ciudadanos del Distrito 07, entre los que se distinguieron las siguientes perso-
nalidades:

• Diputado Leobardo Alcántara Martínez en representación del coordinador Ge-
neral del GPPT y de nuestro presidente Profr. AlbertoAnaya Gutiérrez 

• Diputada Ana Laura Bernal Camarena del Distrito 2 de Sonora
• Diputada Brianda AuroraVázquez Álvarez representante de la Comunidad In-

dígena Yaqui del GPMorena
• Diputado Local Sebastián Antonio OrduñoFragoza del Partido del Trabajo So-

nora

• Diputado Local Luis Arturo Robles Higuera del GPMorena de Sonora
• Alcalde de Huatabampo Prof. Juan Jesús Flores Mendoza
• Alcalde de Benito Juárez Florentino Jusacamea Valencia
• Alcalde de Etchojoa Jesús Tadeo Mendivil Valenzuela
• Alcalde de Quiriego Juan Ignacio Zazueta Ruiz
• En representación del Alcalde de Navojoa , el Lic. Sergio Luis Navarro Caza-

res.
• La representante del PVEM Rosa Emma Ruíz Gutiérrez, en representación de 
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Calvin Federico Valenzuela Suilo
• Mtro. Antonio Estrella Gutiérrez dirigente de MORENA en Huatabampo
• Ex Alcalde de Navojoa Dr. Raul Silva Vela
• Mtra. María Del Rosario Quintero Borbón
• Presidente del Ejido de Huatabampo 

• Autoridades Locales de organismos empresariales
La realización del evento fue con mucha alegría, armonía e interés de parte del público 
para escuchar información que ahí se les brindo, tuvimos el acompañamiento musical del 
trio Magisterial del Mayo del SNTE, la danza del venado por jóvenes mayos de Etchojoa, 
al final se cerró con una convivencia en una comunidad rural con invitados especiales de 
los distintos municipios que nos acompañaron, fue un evento realmente bien organizado 
por un comité organizador fue alrededor de 48 personas, con detalles muy bien cuidados 
con la atención a la gente brindándoles agua, un lugar cómodo, con buena iluminación y 
clima, y que todos los casi 650 asistentes registrados tuvieran la información oportuna, se 
entregaron trípticos y calendarios como recuerdo; fue una grata convivencia y quedaron 
todos convencidos que el 2do informe será de mayores y mejores resultados y con ese 
ambiente tan agradable de la gente linda del Sur de Sonora.

Agradezco siempre el valioso apoyo de mis compañeros diputados y diputadas del Par-
tido del Trabajo, de mi líder nacional Profr. Alberto Anaya Gutiérrez y de mis amigos de 
los municipios de Huatabampo, Navojoa, Etchojoa, Álamos, Rosario Tesopaco, Benito 
Juárez y Quiriego.



Primer Informe de Actividades Legislativas 

Diputada Federal

85



Mtra. Shirley Gpe. Vázquez Romero

Diputada Federal

86



Primer Informe de Actividades Legislativas 

Diputada Federal

87



Mtra. Shirley Gpe. Vázquez Romero

Diputada Federal

88

En el Distrito 7 
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